
ТИПЫ КОРНЕЙ В РУССКОМ ЯЗЫКЕ 

(задание 9 ЕГЭ и 5 ОГЭ)  

Для решения задания 9 ЕГЭ и 5 ОГЭ необходимо помнить, что существует три типа 

корней: 

ПРОВЕРЯЕМЫЕ: травинка – трАвы 

НЕПРОВЕРЯЕМЫЕ: соломинка (проверяем по словарю) 

ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ: выберу – выбирать  

ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ ГЛАСНЫЕ 

Условия выбора 

гласной 

Корень Примеры 

1. Выбор зависит от 

конечной согласной корня 

-раст- / -ращ- / -рос- 

В значении роста, растений  

расти, выращенный, заросли 

Искл.:  росток, Ростов, 

Ростислав, ростовщик, 

отрасль, подростковый 

- лаг- / -лож-  

(в 5 задании ОГЭ относится и к 

корням, зависящим от -А-) 

 

слагаемое, сложение 

Искл.: полог 

 

- скак- / -скоч- 

 

скакать, выскочить 

Искл.: скачок, скачу, 

скачкообразный 

2. Выбор зависит от 

наличия суффикса –А – 

после корня 

Правило ослика Иа 

 

-бер- / -бир-а- 

-дер- / -дир-а- 

-мер- / -мир-а- 

В значении смерти, остановки, 

страха 

 

-пер- / -пир-а- 

выберешь – выбираешь 

выдернуть – выдираешь 

замер – замирать 

 

 

запер – запирать 



-тер- / -тир-а- 

-блест- / -блист-а- 

-жег- / -жиг-а- 

-стел- / -стил-а- 

-чет- / -чит-а- 

вытер – вытирать 

блестящий – блистательный  

выжег – выжигать 

постелить – постилать 

вычет – вычитать 

Искл.: сочетать, сочетание, 

чета 

-кос- / -кас-а- 

В значении прикосновения, 

контакта  

коснулся – касался 

-ня- / -ним-а- 

-ча- / -чин-а- 

-жа- / -жим-а- 

-кля- / -клин-а- 

-мя- / -мин-а- 

нанять – нанимать 

начать – начинать 

зажать – зажимать  

проклянуть – заклинать 

3. Выбор зависит от 

ударения 

-гор- / -гар- 

без ударения  О 

В значении солнца, температуры  

угар – угорЕть 

Искл.:  выгарки, изгарь, 

пригарь 

 

-зор- / -зар- 

без ударения А 

В значении солнца, света  

зорька – зарЯ 

 

 

-твор- / -твар- 

без ударения О 

В значении творчества, создания, 

воплощения  

творец – сотворИть 

Искл: утварь 

 



-клон- / -клан- 

без ударения О 

В значении наклона, уважения  

 

наклонЯться – наклОнный - 

клАняться 

4. От лексического 

значения. 

-мак- / -мок- 

-мак- (погружать в жидкость) 

-мок- (пропускать жидкость) 

 

обмакнуть перо в чернила 

непромокаемый плащ 

 

-равн- / -ровн- 

-равн- (одинаковый) 

-ровн-  (прямой, гладкий)  

 

 

-плав- / -плов- / -плыв- 

под ударением и  без ударения 

пишется А 

 

уравнение 

заровнять 

Искл.: уровень, ровесник 

равнина, равняйсь, равнение 

направо 

 

плавательный, поплавок 

Искл.: пловец, пловчиха,        

плывуны 

 

 

НЕ ПУТАТЬ с омонимичными корнями (схожими): они не имеют варианта написания с другой 

буквой, но максимально похожи на чередующиеся корни. 

Например: 

Замереть (от восторга) – замирАть (от восторга) – чередование.  

Но! Примирить (врагов) – установить между врагами мИр – проверяемый корень. 

Примерить (шляпу) – подобрать мЕрку – проверяемый корень.  

Прикоснуться (к великому) – прикасАться (к великому) – чередование.  

НО! (Дверь) покосилась – кОсо стоит – проверяемый корень. 

Выкосить (траву) – покОс (травы) – проверяемый корень. 



Отличай корень от сочетания приставки и корня: 

Сотворить (прекрасное) – отварить (картофель).   

Сотворить – в значении «создать, сделать» – чередование.  

Отварить – корень -вар- проверяемый.  

 


